
““
现在正是 IPO 严

监管时代，而严监管的
目的是提高上市公司
的质量。 所以，对于拟
上市主体而言，良性成
长是正确且唯一的选
择。 ”

普华永道漩涡
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◎ 记者 王媛媛

普华永道发生高层人事变动。

7 月 3 日，据普华永道中国官网，李

丹任普华永道亚太及中国区主席。

对此，普华永道中国方面回应《国际

金融报》 记者称：“2024 年 7 月 1 日起，

赵柏基先生已经退休， 不再担任普华永

道亚太及中国（区）主席，由李丹担任普

华永道亚太及中国（区）主席。 ”

受恒大造假漩涡波及， 普华永道在

A 股接连丢失重要大客户。 据不完全统

计， 普华永道已被超 30 家 A 股公司改

聘或调整合作内容， 背后丢失的审计费

用超 6 亿元。

新帅火速上任

李丹在普华永道中国服务超过 30
年， 是首位领导国际四大专业服务公司

在华业务的中国内地人士。

综合中国注册会计师协会官网和普

华永道中国官网消息来看， 李丹出生于

1971 年 6 月，大学本科，中国注册会计

师协会资深会员。 他于 1993 年加入普

华永道， 成为普华永道在中国内地首批

招聘培养的本土应届毕业生的之一，并

于 2004 年成为合伙人。

2015 年 7 月至今，李丹任普华永道

中天会计师事务所（特殊普通合伙）首席

合伙人、 中国审计业务主管；2022 年 7
月起， 任普华永道亚太地区审计业务主

管、普华永道全球审计领导小组成员。

李丹是第 14 届全国政协委员，全国

会计信息化标准化委员会委员、 财政部

注册会计师考试委员会委员， 并曾任上

海市政协委员及中国注册会计师协会副

会长。

2024 年全国两会期间，李丹委员向

大会提交的个人及联名提案包括： 提振

港股和 A 股资本市场、构建透明和有弹

性的数据跨境管理制度体系、 推动中国

汽车产业高质量全球化发展和推进中国

医药企业高水平出海发展等。

在李丹提交的多份提案中，不少与中

企出海有关。 例如，关于加快推动中国汽

车产业高质量全球化发展的提案，建议政

府依据“政策落地、互信共赢、以人为本”

的原则对中国车企全球化提供多项支持，

包括增强跨国经营的核心竞争力等。

同时， 李丹建议加快推进中国医药

企业高水平出海发展， 比如建立合理创

新药价格机制或支付体系， 优化创新生

态环境； 强化我国监管体系向国际监管

标准转化，尽早成为审批参考国家，打通

国际贸易壁垒等。

此前， 普华永道亚太和中国区主席

职位由赵柏基担任。 据普华永道官网，

赵柏基是加拿大特许会计师协会会员及

香港执业会计师公会会员。 2015 年，赵

柏基被推选为普华永道中国主席，2017
年，出任普华永道亚太主席。

值得一提的是，今年 3 月，普华永道

的三位全国政协委员均抵京参会， 他们

分别是赵柏基、 李丹和普华永道天津分

所总监柴靓。

深陷“退单”风波

普华永道近来因恒大地产财务造假

事件引火上身。

2024 年 3 月，恒大地产涉嫌债券信

息披露违法违规案由证监会调查完毕。

经查明， 恒大地产披露的 2019 年、2020
年年报共虚增收入 5641 亿元。

而恒大地产在 5 期共 208 亿元债券

发行文件中， 分别引用了存在虚假记载

的 2019 年、2020 年年报相关数据，涉嫌

欺诈发行。 而普华永道对恒大地产 2019
年、2020 年年报出具了标准无保留意见

的审计报告。

彼时，一封“是谁把普华永道带入恒

大这个火坑”的公开信在网上流传。

4 月 16 日，普华永道中天发布严正

声明称， 该匿名信含有有关普华永道及

部分合伙人的不实信息， 相关言论与事

实明显相悖， 严重侵害了普华永道的商

业声誉和合法权利， 造成了恶劣影响。

已经采取应对措施， 并将对此事进行深

入调查， 并已就该信的发布和传播向有

关执法部门报案，并保留追究捏造、散布

和传播不实信息者的法律责任的权利。

香港会计及财务汇报局（下称“会财

局”）4 月 19 日发文称将对此展开调查。

香港会财局发文称， 该举报信就罗兵咸

永道（即普华永道）会计师事务所的质量

管理系统， 以及对中国恒大集团进行的

审计质素的潜在缺失表达了担忧。

5 月，市场上出现普华永道“中国业

务可能被暂停”等传闻。普华永道在 5 月

10 日深夜发布声明，否认社交平台上关

于其业务将被暂停的虚假信息。

5 月 31 日， 证监会网站发布消息，

近日， 证监会依法对恒大地产债券欺诈

发行及信息披露违法案作出行政处罚决

定，对恒大地产责令改正、给予警告并罚

款 41.75 亿元，对恒大地产时任董事长、

实际控制人许家印处以顶格罚款 4700
万元并采取终身证券市场禁入措施。

受上述事件综合影响，多家 A 股和

港股上市公司宣布取消与普华永道的合

作，如中国太保、招商港口、中国太平、中

国中铁、迈瑞医疗、沪硅产业、青岛港、粤

电力 A、东鹏饮料等。

Wind 数据显示 ，2023 年度普华永

道审计的 A 股上市公司合计 107 家，审

计费用合计 8.69 亿元。 据不完全统计，

普华永道已被超 30 家 A 股公司改聘或

调整了合作内容，占 2023 年度 107 家 A
股公司客户的近三成；丢失 A 股公司的

审计费用超 6 亿元。

目前，普华永道正面临一系列挑战，

包括客户流失、 市场信任度下降以及审

计费用降低等问题。面对这些挑战，新帅

的上任，能否扭转不利局面，外界将持续

关注。

◎ 记者 陆怡雯

时隔近 3 个月，东莞证券 IPO（首次

公开募股）又有新进展。

7 月 1 日，锦龙股份公告，近日收到

参股公司东莞证券通知， 东莞证券已向

深交所提交《关于首次公开发行股票并

上市恢复审核的申请》及 IPO 更新申请

文件。 深交所于近日受理了上述文件，

东莞证券 IPO 已恢复审核。

截至 7 月 2 日收盘， 锦龙股份股价

报收于 7.66 元 ， 上涨 1.86%， 换手率

2.39%，成交量 21.39 万手，成交额 1.66
亿元。

东莞证券长达 9 年的上市进程一波

三折，如今能否守得云开见月明？

IPO一波三折

早在 9 年前 ， 东莞证券就开始了

IPO 的漫长征途。

2015 年 6 月，东莞证券递交了首发

上市申请材料并获受理 ，2016 年 12 月

完成首发反馈意见的回复，并于 2017 年

1 月披露招股书预披露更新。

2017 年 5 月 3 日，锦龙股份公告显

示， 锦龙股份原董事长杨志茂因涉嫌行

贿一事对东莞证券首次公开发行股票并

上市可能产生影响， 证监会同意东莞证

券中止审查的申请。

2021 年 2 月 5 日，证监会恢复了东

莞证券申请 IPO 的审查。 次年 2 月 24
日，东莞证券首发过会。 但在过会后，东

莞证券却未如期拿到上市批文。

2023 年 2 月，全面实行股票发行注

册制启动， 深交所于 3 月 2 日受理了东

莞证券的 IPO 平移申请。

时至今年 3 月 31 日， 因 IPO 申请

文件中的财务资料已过期， 需补充提交

新的资料， 东莞证券在深交所主板上市

的审核状态变为“中止”。

经过近 3 个月时间，6 月 29 日，东

莞证券的上市审核状态已更新为 “已受

理”。

新难题待解

目前东莞证券面临两个新难题。

从股权结构来看， 目前东莞证券的

第一大股东是锦龙股份， 锦龙股份持有

东莞证券 6 亿股股份（占东莞证券总股

本的 40%）。

不过 ，锦龙股份欲出清券商股权 。

2023 年 11 月初，锦龙股份公告称拟转

让所持东莞证券 20%的股份 ， 一个月

后 ， 其又将转让股份的股数增加至最

多 6 亿股 ， 即锦龙股份持有的全部股

权。 目前，东莞国资有意收购锦龙股份

持有的东莞证券 20%股权 。 而另外

20%股权的转让进展，目前还没有确切

消息。

从业绩方面来看， 东莞证券近两年

业绩承压。

年报显示，2023 年东莞证券实现营

业收入 21.55 亿元 ， 较上年同期减少

6.26%； 实现归属于母公司所有者的净

利 润 6.35 亿 元 ， 较 上 年 同 期 减 少

19.7%。

据最新招股书披露，今年第一季度，

东莞证券营业收入和净利润双降。 具体

来看 ， 东莞证券一季度实现营业收入

4.45 亿元，同比下降 16.96%；扣除非经

常性损益后归属于母公司所有者的净利

润 1.25 亿元，同比下降 34.85%。

东莞证券解释称，公司 2024 年第一

季度营业收入及净利润相比上年同期变

动的主要原因在于两方面： 一是受项目

数量及募资规模减小影响， 公司投资银

行手续费净收入较上年同期有所下降；

二是受 A 股市场震荡影响，公司确认的

投资收益及公允价值变动损益较上年同

期有所下降。

另外，东莞证券预计，公司 2024 年

上半年营业总收入为 9.74 亿元至 10.76
亿 元 ， 相 比 上 年 同 期 下 降 0.75%至

10.2%； 归属于母公司股东的净利润为

2.86 亿元至 3.16 亿元，相比上年同期下

降 10.47%至 19%；扣除非经常性损益后

归属于母公司股东的净利润为 2.86 亿

元至 3.16 亿元 ， 相比上年同期下降

10.16%至 18.71%。

“上市与否与企业规模关系有限，主

要取决于政策、业绩两方面。 ”香颂资本

董事沈萌认为，东莞证券 IPO 过程冗长，

一方面是业绩与同行相比具有一定差

距。 另一方面， 作为一家股东众多的券

商， 频繁的股权转让也导致其上市审核

工作面临诸多不确定性。

在沈萌看来，现在正是 IPO 严监管

时代， 而严监管的目的是提高上市公司

的质量。 所以，对于拟上市主体而言，良

性成长是正确且唯一的选择。

东莞证券 IPO前路
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目前， 普华永道
正面临一系列挑战，
包括客户流失、 市场
信任度下降以及审计
费用降低等问题。 新
帅的上任， 能否扭转
不利局面， 外界将持
续关注。


